

RIBADEO(Lugo)20 septiembre de 1925

querido amigo León: hoy recibo con el correo una serie de cartas de amigos de America, que saben el grado de estima en que tengo a Pio y que con tal motivo me escriben, hablándome de la labor realizada por su hermano en Buenos Aires.

Yo que lo conozco bien y se cuanto vale, descontaba el éxito, que lleva consigo quien es investigador. Pero lo que me manifiestan excede a todo cuanto pueda Ud. imaginarse. Fue el de Pio un éxito aplastante, rotundo, que borró totalmente el recuerdo que dejaron otros conferenciantes de fama y prestigio. Dejó a los bonaerenses sencillamente estupefactos y a estas horas, se le mira, como lo que es, con la admiración que solo se dedica a los sabios.

Jimenez Asua, que como Ud. sabe, también se encuentra en America, me dice entre otras cosas, lo que copio fielmente: "Pio del Rio ha tenido un éxito rotundo, superior a toda ponderación, hasta el punto de que es el hombre que mejor ha quedado de cuantos envió hasta ahora la Cultural. Dilo en Valladolid, por que es rógurosamente cierto y no elogio nacido de la amistad que profeso a Pio. Se ha superado a si mismo y las gentes estan anodadas de su labor".

Esos son los éxitos que cuentan, amigo Leon; las consagraciones que tienen validez universal, lo que se gana en buena lid, pese a los que pretenden ignorar que hoy es Pio quien mas alto ha puesto, no solo el nombre de Valladolid, sino el de España entera.

No le felicito a Ud.; es tan grande la amistad que profeso a Pio, lo estimo y admiro tan cordialmente, que sus éxitos me satisfacen como si fuesen míos y yo soy el que tengo que felicitarle.

Es consolador ver en este país de los valores convencionales y de purpurina, de que modo el oro brilla al sol, cuando es de ley como en este caso sucede.

Hoy salgo para Lyon y Ginebra a tomar parte como delegado de España en un Congreso internacional; regresaré de dichas ciudades hacia mediados de octubre, a Valladolid.

Es posible que deje la cátedra, llamado a desempeñar un mas alto cargo fuera de España. Por ahora nada se en concreto y por eso no le doy mas

detalles. Solamente le diré que fui el primer sorprendido ante la noticia de mi posible designación para el expresado puesto, que de conseguirlo, lo que el representa, en todos sentidos, -económica y científicamente-excede grandemente a los que yo pude esperar aun en las horas de mayor optimismo.

Un abrazo de su buen amigo

Caruilo Barcia Trillo